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提得起．放得下 －聖嚴法師 

最近幾年來，國內宗教界風波不斷，使得社會大眾對宗教，特別是佛教有更

多的誤解。這是因為許多佛教徒自以為信了佛教，自以為是在修行，其實是對佛

法認識不清，瞭解不夠正確，更沒有照著正確的佛法去實踐。所以，我們信佛學

佛，最重要的是到底信的是什麼？學的是什麼？ 

佛是指人格的完成者，也就是智慧和慈悲都圓滿的人。我們學佛，就是要效

法佛的智慧和慈悲。慈悲是對眾生而言的，慈悲的人，絕對不會因為自己的行為

失檢，而傷害他人；慈悲的人，可以使跟我共同生活、跟我一起工作的人，都能

恰到好處的得到利益，在適當的時機，給別人懇切的規勸或施以援手。這樣學佛，

才能贏得別人的尊敬與愛戴。 

所謂智慧，就是少一點煩惱、少一點跟自己掙扎的艱難；在面臨理智與私欲時，

能夠清清楚楚做出正確的選擇。人之所以會傷害他人，都是因為自私；一般的人，

在理智上明明知道某些事情不應該去做，可是在私心上，希望自己多得利益、貪

欲之心蒙蔽了智慧心，於是，不能控制欲望，反被欲望牽制，種種煩惱，種種傷

害別人的行為就出現了。因此，我們要學佛的智慧，就是要學習做自己的主人，

學習如何把自己管好，行善止惡，為家庭、為社會盡本分。 

我在美國的時候，有一位太太哭哭啼啼的來找我。她說她的先生失踪半年後

又突然出現了；原來他不告而別，是跟別的女子同居。這位太太說，本來以為他

死了，心情還能漸漸平靜，沒想到是這麼一回事，簡直快氣瘋了，恨不得把他給

殺了。我就問她：「殺了他，妳怎麼辦？孩子怎麼辦？」她說：「我不管，我帶

孩子去自殺算了！」我說：「是妳先生犯錯，妳跟孩子都是無辜的呀！」她說：

「師父，你可不可以把我先生教好？」我說：「妳先生沒來，我無法教他，即使

妳把他抓來了，他不相信我，我也幫不了他的忙，不過我倒是可以教妳怎麼處置

這件事。」 

我告訴她，佛的智慧教人要「提得起，放得下」，所以，她應該放下對先生的瞋

恨心，勇敢承擔起此後獨力照顧孩子的責任；而且，運用慈悲心，原諒她的先生

和那位第三者。聽了我的話她還是不甘心，她說：「這不公平！我不甘心！孩子

姓他的姓，我為什麼幫他照顧孩子？」我說：「難道孩子不是妳的嗎？他不盡父

親的本分，妳可不能不盡母親的本分。況且，天底下不公平、不合理的事太多了，

有的可以改善，有的無法可想，我們管不了；如果每一個人管好自己，每一個人

都盡了本分，不公平的事件就會減少了。」 

「提得起，放得下」，我們信佛、學佛，就是要學智慧和慈悲，讓自己在紛

亂的現實世界中，認清事實、止息煩惱。佛的智慧從修行而來，沒有修行，智慧
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是不夠的。修行的方法、修行的生活，說穿了就是老老實實的去做，很簡單，沒

什麼炫人眼目的花招。 

摘錄自法鼓文化《人行道》 

 

 

 


